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張志軍：同是一家人 共飲一江水
大陸供水金門將實現
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大陸對台政策基層路線愈走愈扎實

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 金門報道）對於兩
岸迫切關注的金門向大陸引水問題，金門縣長陳福
海昨日透露，引水最後一公里路在「張夏會」上得
到了政策支持，同福建省水利廳就議價和技術方面
基本談妥，因此金門向大陸引水計劃料在一年半內
完成，初步簽約30年，最高容量為5.5萬噸/日。
當日，陳福海在陪同張志軍考察金門田埔水庫

前，特意抽出一部分時間回答媒體關注的「引水工
程」進展。「金門縣政府目前和福建省水利廳，已
經就水價部分達成了雙方都滿意的共識。」他表

示，隨着金門向大陸引水的政策和價格層面獲重大
突破，兩岸各部門近期會陸續開始對工程進行發包
和施工。
被問及該工程地下水管全長17公里，兩岸方面如

何執行時，陳福海表示，兩岸會分段分開施工，
「我方部分和大陸方面部分各自完成，最後進行銜
接」。目前初步計劃是在1年半之內完成，其中，海
底管線全段將由金門縣府自來水廠設計、發包、施
工及維護管理。金門引水契約期限為30年，最高容
量為5.5萬噸/日。

鑒於這次「張夏會」獲得金門民眾的高度支持，
而引水計劃部分着力民生，台灣民進黨亦難得同國
民黨合作，因此當日水庫現場並未發生抗議行動。
對此，陳福海頗有感觸地說，金門引水的經費問題
已在今年1月份得到解決，「儘管國民黨和民進黨有
很多意識形態的紛爭，但在金門引水上卻展現出少
有的默契，成為藍綠合作指標性議題。」
眼看引水之事將成，陳福海也將金門用電難問

題，向大陸國台辦表達需求。「金門要發展，水、
電同樣重要」，他說，沒有「張夏會」的促成，引
水的基礎工作就很難推展，而同引水同樣迫切的還
有供電問題。他稱，張主任回應今後需要什麼都可
以商量，再逐步制定解決辦法。「最後形成廈漳金
生活圈，民眾像一家人一樣生活。」

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜金門報道）歷時2
天的「張夏會」昨日完滿收官，張志軍在行程最後
對自己首度金門之行以「收穫頗豐」定調。他不僅
對邀請和接待此行的台灣陸委會主委夏立言表示感
謝，更為自己的「和平體驗之旅」總結出三點最深
感觸，並強調兩岸會繼續以百姓興為興，以百姓念
為念，為民眾謀福祉，讓民眾對和平發展更加有
感。
在張志軍看來，此行體會最深便是堅定維護台海
和平穩定的重要性。他指出，金門身為曾經的炮火
前線，更知和平穩定來之不易。因此在享受和平穩
定生活的同時，應該記住過去為實現台海和平穩定
作出付出的人們。同時，也不能忘記所有頂住巨大
壓力，勇敢邁出兩岸交流合作第一步的朋友們。
「不要等到路燈熄滅的時候，你才感受到它的存
在，不要當和平失去的時候，你才感受到它的可
貴。」張志軍強調，兩岸關係還是要繼續沿着正確
的道路走下去，堅定維護台海和平穩定，對所有破
壞台海和平穩定，搞分裂的勢力，予以反對。
其次，此行不斷提及重民生體民情的張志軍還指
出，堅定的為兩岸民眾謀福祉，「以百姓興為興，
以百姓念為念」，真心實意踏踏實實做好事辦實
事，謀福祉，民眾才能夠從好事和實事中有感，成
為助力兩岸和平發展強有力的推手。
此外，兩岸和平發展之路走過第7年，張志軍

稱，兩岸已經充分感受到這條路帶來的紅利。他直
言，儘管這條路未來還會有曲折有風波，但相信過
去的經歷，和對未來美好的憧憬，一定會堅定兩岸
繼續走和平發展之路的信念和決心。「我真心希望
過去經歷大炮小跑炮對炮局面的廈門和金門，能夠
成為兩岸交流的和平發展之門，合作交流之門，共
同繁榮之門。」

當日，張志軍來到作為規劃中的大陸供水接水點的金門田埔水
庫，聽取金門縣水利局負責人對從大陸引水的計劃做簡報。

聽罷，他關切地詢問引水計劃的完工情況。得知金門連年缺水，
他邊搖頭邊感慨，金門用水的確問題不小，「能感覺到金門的鄉
親都很渴呀！」

初設每日引水1.5萬噸
張志軍說，水是生命之源，大陸600多個城市裡有400多個缺
水，「沒想到金門也不例外」。金門縣水利局負責人稱，金門常
住人口逾6萬人，用水需要保障，大陸對金門缺水問題早有耳聞，
20年前便開始討論可行性方案。但受制於兩岸關係大環境，到
2008年有所改善後，終於商談逐步落實。此後，經過兩岸方面兩
次工作會議，七次技術商談，歷時一年多才最終定案。完工後，
初期設定引水保證量為每日1.5萬噸，10年後調整為3.4萬噸。
「聽說金門水價比較貴吧」，在交流過程中，張志軍還特別向

金門縣長陳福海問詢當地水價和用水成本。但媒體追問具體供水
價格時，雙方都沒有透露。張志軍表達了自己期待合同盡快落地
的願望，「金門供水進入最後一里路，成功在望，但如果最後一
步踏錯，那麼前面的努力也就前功盡棄了」。

民生為重 非「政治水」
金門水情告急，作為當地用水大戶的金門酒廠，最是先知。
「我們提供的不是『政治水』」，張志軍稱，此前由於供水問題
曾使台灣民眾產生過疑慮，但民生問題不應該被「政治化」處
理。畢竟「遠水解不了近渴」，既然福建同金門有這樣的地理優
勢，若能通過最簡單的方法解決，「我們沒有任何理由要
卡！」
金門縣長陳福海曾表示，縣府嚴正看待金門缺水問題，金門近

年來缺水問題日益嚴重，降雨量更創下廿年來最低紀錄，水庫幾
近枯竭、地下水鹽化。加上隨着兩岸民間交流深入，金門旅遊業
逐漸發達，也吸引着越來越多的觀光客，尋求擴展的金酒公司需
水量也增加，都讓金門水情危機四伏。
據悉，大陸晉江山美水庫向金門引水一案，通水海底管線的入

海口預計在福建泉州丙洲一帶，由丙洲接水至金門田埔，陸地管
道約為8.3公里，海底管線全長約16.7公里，到金門田埔水庫的陸
地管線約為1公里多，總路線超過26公里。

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 金門報道）金門從

大陸引水計劃，在前日「張夏會」後即將付諸實

現。昨日，國台辦主任張志軍冒雨參觀金門田埔水

庫，了解當地缺水現狀及大陸供水規劃進展。他透

露，兩岸現在已經就水價等問題達成共識，將以最

快速度推動引水合同的商簽，並稱「同是一家人，

共飲一江水」。

■■張志軍張志軍（（中中））在金門縣長陳福海陪同下冒雨考察金門田埔水庫在金門縣長陳福海陪同下冒雨考察金門田埔水庫。。 葉臻瑜葉臻瑜攝攝
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獲贈「勇士」鋼刀 昔日炮彈變民品

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜金門報道）歷來，金門水頭閩式古厝聚落以
其青石牆腳、紅磚牆身、紅瓦頂和燕尾脊，吸引着眾多觀光客，置身其中令
人彷彿有穿越時空之感。近年來古厝翻新為民宿風潮正勁，來自大陸廣西的
韋艷群就是其中一間「談古說金」民宿的主人。然而「落雨天留客」，卻讓
這間紅磚古厝昨日午間，留住一位大陸來的特殊客人——國台辦主任張志
軍。

當日臨近午餐時間，張志軍一行在上午9點起便馬不停蹄地走訪田埔水庫、
金門酒廠之後，來到了金門水頭聚落「談古說金」民宿「歇歇腳」，同陸配
及金門宗親餐敘。彼時金門細雨絲絲，沿古厝屋簷落珠而下，猶掛水簾，難
得的一股寧靜，也讓張志軍緊湊的金門之旅，平添一縷柔意。
回憶16年前嫁入台灣嘉義，之後與夫婿搬來金門經營這間古厝民宿，一路

走來陸配韋艷群深感家人支持的重要性。她說，經營民宿並非易事，需要一
家人共同努力，而兩岸關係更是如此。「這裡常有來自大陸各省與台灣當地
旅客入住，他們會在同一個屋簷下賞月啜茶，交流情感，這就是最美的兩岸
融合！」在她看來，兩岸其實就像這個屋簷一般，大家住在一起，如此交融
便是有緣。

陸配古厝民宿 留張志軍「歇腳」

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜金門報道）「金合利鋼刀」是金門「四寶」
之一，老闆「菜刀王」吳增棟善用當地廢舊炮彈製作刀具傳為佳話。昨日
張志軍在陸委會副主委林祖嘉和老闆吳增棟的陪同下，饒有興致地看完製
作全過程。他說，來金門之前就聽聞當地有四大特產，其中金門剛刀的意
涵是最豐富的。「因為金門菜刀記載着一段特殊的回憶，也表達了兩岸民
眾希望『化干戈為玉帛』的美好願望與製作背景。」
當日，「菜刀王」亦親自上陣打造了一把勇士鋼刀贈予張志軍，吳增棟說，為
張志軍打造的這把刀，是台灣原住民的勇士刀，也代表台灣島嶼的精神。
林祖嘉向在場記者透露，陸委會此行安排這個點，頗具深意。他說，鋼
可以做成炮彈也可以做民生用品，「很多東西都是一念之間。就像兩岸關
係也是一樣。」

對此，張志軍表示贊同，他說中華民族可說經歷了太多
的戰亂，兩岸民眾最怕的是再發生戰亂、動盪，盼望的是
希望有持久的和平及穩定，所以他真誠希望兩岸繼續沿着
和平之路向前邁進，讓戰火遠離、讓和平長駐，讓親情、
鄉情、友情化解心結，並邁向共同的美好未來。

■金門「菜刀王」用曾經的廢炮彈親手打造一把勇士鋼刀贈予張志軍。 葉臻瑜攝

國務院台辦主任張志軍訪問金門，與民眾坦誠互動，是近年大陸
對台政策強調基層路線的一次具體展現。期間，張志軍走訪金門水
庫、酒廠、糖廠，走訪民居，與鄉親交流，與各界代表座談，聽取
各方對兩岸交流合作的意見、建議。是次訪問行程以「穩定、發
展、民生」為主軸，關切基層民眾的福祉，表明要為民眾過上美好
生活創造必要條件，顯示大陸對台政策基層路線愈走愈扎實。上述
論斷可從理念、實踐兩個層面觀察。

理念層面，中共十八大以來，中共中央總書記習近平10餘次發
表對台講話，凸顯重視對台工作；尤其去年以來，習近平至少5次
提到要重視台灣基層民眾工作。最近一次是今年5月初，習近平會
見中國國民黨主席朱立倫時強調，要努力擴大兩岸民眾受益面和獲
得感，尤其要為兩岸基層民眾、中小企業、農漁民合作發展、青年
創業就業提供更多機會，讓兩岸同胞參與越多受益越多。

實踐層面，大陸更加注重將支持台灣基層群體的政策措施付諸行
動、落到實處。今年中央對台工作會議上，俞正聲即強調，新的一
年，各地各部門要切實按照中央要求，把各項工作落到實處，積極

有為，奮發進取，努力保持兩岸關係和平發展勢頭。
由此可見，近年來，大陸對台政策在理念和實踐層面均體現出高

度重視基層路線的趨向，強調擴大兩岸民眾的受益面和獲得感，突
出關注台灣基層民眾、中小企業和青年群體。

基層民眾是台灣社會的主要構成，中小企業佔台灣全體企業數
量的95%以上，青年是兩岸的未來；這三大群體涵蓋面廣，可代
表台灣廣大民意，影響兩岸關係的未來。若廣大台灣同胞特別是
基層民眾能更多分享兩岸關係發展帶來的益處，參與到兩岸交流
進程中來，他們更有可能成為兩岸關係和平發展的支持者、參與
者。

堅持走基層路線也是正面回應所謂「大財團、大資本家壟斷兩岸關
係和平紅利」的說法，體現和平紅利在台灣民間社會將越趨普及的態
勢，有利於培植推動兩岸關係繼續向前的民意基礎。

可以預見，未來大陸對台政策基層路線將繼續穩
紥穩打，為兩岸關係持續向前發展奠定堅實根基。

■中新社■張志軍於金門酒廠體驗高粱酒製作過程。 本報金門傳真
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